
　柏市は2022年に「気候危機宣言」を行い、2050年までにCO2排出の実質ゼロを目指す
「ゼロカーボンシティ」を表明しました。2030年度に基準年度（2013）と比べて51％以上の
温室効果ガス排出削減を目指す「柏市役所ゼロカーボンアクションプラン」を策定し、公共
施設の太陽光発電設備の設置や市役所のLED化などが進められています。
　また、市民向けのエコハウス総合補助金のメニューも拡大されました。今年は自治体新電
力会社が設立されます。前向きに気候変動対策に取り組むことを評価しています。
一方で残念だったのは、市立柏高校のグラウンド整備に、マイクロプラスチックや大量の

産業廃棄物が生み出され、熱中症の危険が高まる人工芝を採用し、指摘された後も見直さな
かった点です。太田市長が選挙前に掲げた政策提言「7つの挑戦」には「クリーンで持続可能
な社会の形成」がありました。気候変動対策以外の環境政策も重視してほしいと考えます。
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　2021年の市長選挙で柏市初の女性市長が誕生し、3年半が経ちました。太田和美市長の1期目の任期は2025年11月まで。次の柏市長選挙は11月
2日（日）に告示され、投開票は11月9日（日）になる予定です。
　前回の市長選挙の際、市民ネットワーク・かしわは、4人の候補者の中から太田和美氏と政策協定を結び、支持を表明しました。当選の後押しをした責
任があることから、太田市長の実績を検証します。

■自校式給食を守ります
　当時、柏市教育委員会が全校の自校式給食を止めて給食センターに集約する構想を発表
し、大きな議論となっていましたが、就任した太田市長に撤回され、旧柏市の学校の自校式
給食は守られることになりました。旧沼南町の学校ではセンター式給食が続く計画です。
■柏市立柏病院の現地建て替えを進めます
　1978年に建設された柏市立柏病院の病棟は、秋山市長の柏の葉移転案に翻弄され、老
朽化が放置されていました。太田市長は就任後すぐに現地建て替えを表明し、現在は基本
設計が完了しています。新病棟は2029年に開院する予定です。

■情報公開と市民参加のまちづくりを
　私たちは地域住民の意見が反映されず、市民参加が不十分な開発事業の見直しを求めて
きました。
柏駅西口北地区再開発事業

　高島屋が事業から撤退し、施設計画案の見直しが進められてい
ますが、進捗の報告はほとんどありません。組合施行とは言え、事
業が進めば柏市や国から多額の補助金が投入されます。柏市は積
極的に市民に情報を公開すべきです。
柏駅東口再整備

　柏市が購入した旧そごう跡地を起点とした連鎖的建て替えで東
口全体を整備し直す方針です。1万件以上の回答があった柏駅前
空間に関するアンケート調査を経て、現在は柏市を含めた東口周辺
の地権者たちが検討しています。地権者会合は非公開ですが、会
議の概要は柏市の公式サイトに掲載されています。
布施南地区データセンター建設

　すでに建設が始まっていますが、地元住民と施工業者は、騒音や
日照、交通問題などを繰り返し協議しています。柏市は第三者の立
場で協議に参加していますが、事業者提案の地区計画案を、住民
への説明が不十分なまま定めたのは柏市であり、憤りのある住民
も多くいます。

守られた約束

　太田市長の選挙公約は、こども・教育政策に重点を置いていました。市長就任後にその政
策を着実に実現に結びつけてきたことを高く評価しています。
《代表的な政策》
■子ども医療費助成制度の対象年齢を18歳まで拡大
■柏市子ども・子育て支援複合施設TeToTe開設（詳しくは裏面へ）
■第3子以降の給食費無償化　　　 ■多子世帯保育料軽減制度の拡大
■給付型奨学金の創設　　　　　　　■就学援助の拡充（クラブ活動費・生徒会費）
■小中学校体育館への空調設置　　　■大学等受験料支援補助金の創設
■教育支援センター増設・全中学校への校内教育支援センター設置など不登校支援策の拡充

進んだこども政策

「環境」政策全体は

　太田市長は健康医療政策にも力を入れてきました。今年度はがん検診の自己負担額が見
直され、レディース検診や子連れで行きやすい集団検診が導入されます。また、将来の妊娠
や出産に備えて適切な健康管理を促すプレコンセプション事業や、特定不妊治療のうち先
進医療の部分を助成する事業も始まります。
　選挙公約通り、小児インフルエンザ予防接種の費用助成を実施したことを歓迎する声も
ありますが、私は一定のリスクがある予防接種の市独自施策には慎重であるべきと考えて
います。医療的ケア児の学校・保育園への受け入れ拡充や、若年がん患者の介護サービス
費用の助成を導入したことについては高く評価しています。
　また、太田市長の就任後、パートナーシップ・ファミリーシップ制度が開始されました。す
べての人がありのままいられる社会の構築は、人権尊重の基本です。男女が明確に区別さ
れる学ラン・セーラー服に加え、柏市標準制服（ブレザータイプ）という「もう一つの選択肢」
を設けたことや、学校に非対面で受け取ることのできる生理用品を設置したことも重要な
政策決定です。
　防災についても毎年しっかり予算を組み、災害用井戸やマンホールトイレ、備蓄品を増や
してきました。今年度はトイレカーを2台、導入する予定となってい
ます。また、長く議論が続けられてきたコミュニティバス「ワニバー
ス」の導入や、広報かしわの全戸配布開始についても、太田市長
の功績と考えます。

大事な政策決定

　太田市長は選挙公約の多くを実現に結びつけ、重要政策の多くも支持できるものと考えま
すが、義務教育学校計画は見直すべきです。
　柏中学校区では、適正規模の柏第一小学校と旭東小学校を統廃合
し、更に柏中学校と合わせることで、わざわざ超過大規模の義務教育
学校を作り出す計画が進んでいます。大規模校の運営には数々の困
難が伴いますが、それは現場の教職員や文科省も指摘していることで
あり、もちろん教育委員会もわかっているはずです。
　また、子どもたちや保護者、地域住民の意見を聞く前に統廃合を決定
し、公表したことは大きな問題です。強引な計画の進め方を繰り返し議会
で指摘されてきたにも関わらず見直しがされない点については、教育委
員会だけではなく、太田市長にも大きな責任があると考えています。

見直すべきことも

市民ネットワーク・かしわ代表　柏市議会議員　林さえこ

お問い合わせは
電話・公式LINEまたは、
HP問い合わせ
フォームから。
（※FAXはありません。）

公式LINE

「市民ネットワーク・かしわ」は市民の声を議会に届ける地域政党です。
仲間を市議会に送り出し、子育て、教育、環境、福祉、防災などの暮らしの
課題に取り組んでいます。せっけん運動やごみ問題に取り組んだ生活
クラブ生協の組合員が中心となり、1987年 5 月 1日設立。
以後4人の議員を柏市議会に送り出してきました。

2025

まちづくりは？

柏市公式サイト
柏市立柏病院基本設計の概要

柏市公式サイト
まちづくり（地域別）

柏市公式サイト
まちづくり（計画）

新病棟イメージ図

柏市公式サイト
柏中学校区義務教育学校設置計画

導入予定のトイレカー かしわコミュニティバス「ワニバース」

リニューアルされて全戸配布になった広報かしわ

太田市長になってから
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　柏駅東口徒歩３分、旧そごう柏店アネックス館をリノベーションして、柏市子ども・子育て支援複合施設TeToTe（テトテ）がオープンしました。
TeToTeは、乳幼児から中高生世代まで、全ての子ども・若者たち、妊産婦も利用できる総合的な施設です。実際に利用した皆さんに、感想をお聞きしました。

会員募集中

パソコン修理 家電・照明・
配線の問題もお任せ! 2025年1月

事務所移転＆まんが図書館OPENのおしらせ

●正会員：年会費 1,000 円 議決権あり　●サポート会員：年会費 無料 議決権なし

お気軽にご相談ください! お見積り無料!
修理のお申し込みは▲こちらから ▲

お問い合わせは市民ネットワーク・かしわまで

最近PCの動きが遅いなぁ
Windowsのバージョンアップって何？
古いPCまだ使える？

LEDにしたいなぁ
いくらかかる？

市民インターン募集 お気軽にご相談ください!

私の困りごとも
解決できる？

政治って
興味あるけど
難しそう。《体験できる主な活動》

議会傍聴、政策研究、広報紙づくり、市政調査、市民相談、SNS 運用、ポスティング、ビラ配布、
こども食堂支援、学習支援ボランティア、電磁波測定など

《その他》
・活動期間や活動頻度、体験内容は、本人の希望を元に受け入れ態勢を調整します。
・交通費や必要な活動経費は支給します。

「市民ネットワーク・かしわ」は市民の声を議会に届ける地域政党です。
活動を体験できる市民インターンを募集します。
学生、パパママ、会社員、シニア…柏市政に関心のある方ならどなたでも大歓迎！

カンパによるご支援もお待ちしています。
【郵便振替口座 / 00130-8-71999】

会員には、以下のお知らせをお送りします。
・市民ネットワーク･かしわ通信
・林さえこの柏市議会Report

〒277-0863 柏市豊四季631-16
（新柏駅 徒歩10分 南柏駅 徒歩15分）

水・金 10:00～14:00（※祝日はお休み）
まんが図書館は10:00～17:00

OPEN
TEL：080-7628-7737

ココ

事務所＆
まんが図書館

●千葉銀行南柏支店

市民ネットワーク・かしわ＆林さえこ事務所

みんなの

TeToTe体験記
TeToTe施設案内

5F 中高生の広場

4F 本の広場

3F 柏駅前送迎保育ステーション

2F 柏市妊娠子育て相談窓口・駅前すこやかプチルーム
・リトルペガサス地域支援室（発達相談窓口）

1F 遊びの広場・はぐはぐポケット中央
（乳幼児一時預かり）

　2歳の息子と安心して楽しめる快適な施設でした。ロープが張ってある上をゴロゴロ転がる
など、身体を使って遊べるスペースも充実しており、家ではできない遊びに夢中になっていま
した。ボルダリングなど少し大きいお子さん向けのエリアと、ゆるやかに空間が分かれていた
ので、小さな子どもでも安心して遊ぶことができました。
　1階のスペースが特に人気で混み合っていたため、受付時に写真や見取り図で施設全体を
案内していただけると、利用者が分散してより快適に楽しめるのではと思いました。季節ごと
のイベントや、定期的なインテリア・玩具の入れ替えがあれば、訪れるたびに新鮮な気分で、豊
かな体験ができると思います。
　居心地がよく、今後もぜひ利用したいです。友人にもおすすめします！

　いくらよんでもあきないくらい、たくさんまんがとえほんがあってたの
しい。テントとかすわるばしょがたくさんあっていい。

ゆかさん（2歳児の保護者）

ゆりさん（2年生）

　本の広場に入るとその広さにびっくりしました！　ふんいきはすごく和や
かで、すてきなばしょだとおもいました。そこにはたくさん本があり、わたし
がすきなシリーズの本もたくさんあって、おもわず、めがかがやくほどうれ
しかったです！　本の広場は絵本やまんが、小説などいろいろあって赤ちゃ
んから中学生まで、たくさんのひとがたのしめます！　小さな子が集まる絵
本があるスペースや、こども司書のおすすめのコーナー、おくにはテントや
クッション、ソファがあるくつろぎスペースがあり、まんががおいてありまし
た。本の広場にはいろいろな本がたくさんあり、じぶんの好きな本が必ず
一冊見つかるはずです!!時間を忘れて熱中するほど楽しかったです。

ひかりさん（4年生）

1F 遊びの広場 開館：火～日曜日9:00～17:00　（3年生まで）

　中高生の広場には2つの部屋があり、手前に学習スペース、奥に「つなきち」というくつろげる
スペースがあります。由来は「つながるひみつきち」だそうです。まず奥の部屋の受付でLINEを
使ってチェックインし、学習スペースを利用する場合は番号札を受け取ります。
　学習スペースには、4人掛けのラウンドテーブルや、1人で集中できる壁向きの机が用意され
ています。全ての机でコンセントが利用でき、壁向きの机にはデスクライトも備えつけられてい
ます。参考書や赤本は全て寄付によるものだそうです。私が訪れた土曜日の午後は8人が利用
していましたが、静かな環境で集中して勉強できました。
　奥の「つなきち」はたくさんのテーブルや壁向きの机、スタッフがいるカウンターやソファがあ
り、靴を脱いで上がる芝生スペースもあります。テントやハンモック、クッションが置かれていて
リラックスできます。ボードゲームや書籍も充実していて、コピー機があるのも便利です。さらに
コーヒー、ココア、スープなど、豊富な種類の粉末飲料を1人1杯無料で頂けます。私が訪れた際
には、グループで作業する人やゲームを楽しむ人で賑わっていました。
　スタッフは利用者と一緒にカードゲームを楽しむなど、親しみやすい方々でした。大学生のス
タッフには勉強や受験の相談もできます。初めての利用でしたが、スタッフの丁寧な対応のおか
げで、とても心地よく過ごせました。ただ、これほど充実した施設の割に利用者が少ない事が気
になりました。より多くの学生がこの施設の存在を知り、利用できることを願っています。

ゆまさん（高校生）

5F 中高生の広場 開館：火～金曜日15:30～20:30 土日祝日・夏休みなど9:00～20:30
4F 本の広場 開館：火～日曜日9:00～17:00　（中学生まで）

5F 中高生の広場 学習スペース

1F 遊びの広場

4F 本の広場

5F 中高生の広場 カフェスペース

もっと利用しやすく
　平日の夕方に娘と中高生の広場を訪れました。学校の休み時間のような
にぎやかな雰囲気で、不登校経験のある娘は入りづらかったようです。中高
生の広場の運営は不登校の子どもが利用しやすい時間設定ではありません。
学校がある時間にも開館し、不登校の子どもたちの居場所としても利用で
きるようにしてほしいなと思いました。

　本の広場で娘たちが夢中で本を読んでいる時、私も一冊手に取って読んでい
たところ、突然スタッフから「保護者は本を読むのをご遠慮ください」と声を掛け
られました。理由は「子どものための居場所であり、子どもが優先的に本を読め
るようにしたい」とのこと。
　大人のせいで子どもが本を手に取れなくなってはいけませんが、付き添いが
一切本を読めないのは残念です。付き添いへの配慮や、わかりやすいルール設
定で、更に素敵な場所にしていってほしいなと思います。（※要望を受けて、現在
の運用は改善されたとのことです。）Aさん（不登校経験のある高校生の保護者） Hさん（小学生の保護者）

（原文ママ）

（原文ママ）
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